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■在线访谈

宠物殡葬为何渐渐兴起

■编后

对于非宠物爱好者来说，也

许你很难想象当心爱的狗死了，

你会怎样抱着它痛哭流涕，甚至

就像对待亲人一样，为其举行殡

葬仪式。但，不管怎样，我知道

你至少会对这些“小家伙”抱以

最基本的尊重，尊重它们生的权

利，也同样尊重它们死得体面的

权利。宠物殡葬，这一行

业还在发展阶段，在政

策管理层面或许还会

面临一些困惑，也并

不是所有的宠物爱好

者都会选择这样一

种方式。但“存在

的就是合理的”，

今天，我们之所以

讨论这样一个话题，就是想透

过这些抢占先机者背后的故事，

来反映现实生活中的种种变化，

来体现时代向前推进的一丝丝痕

迹，来挖掘更为深层次的社会因

素。宠物殡葬便是如此，透过

它，我们看到了一颗颗善良的心，

听到了一个个感人的故事，当然，

我们更加感受到了这些故事背后，

整个社会对于动物福利的提高，

动物生命权的尊重，以及对动物

的爱护有加。我们也相信，在不

久的将来，动物尸体如何处理这

一问题在政府的积极引导下，在

社会力量的助推下，在老百姓的

大力支持下，将会迎刃而解。

“长沙的宠物爱好者还

是蛮幸福的，我觉得市民对

于他们都还是蛮接受，即便

是不喜欢宠物的，也都能宽

容对待了。”潇潇是长沙市

小动物保护协会秘书长。从

2004 年开始接触协会到现

在，十余年过去了，她看到

的不仅是协会的发展壮大，

更为欣喜的是普通老百姓对

动物的保护、对它们生命的

关注度在不断提高。

萧萧的这种看法让喻竹

很是认同。有一个IT男客户，

他也是众多客户中让喻竹印

象特别深刻的。和其他客户

不同，IT男前来给狗办理殡

葬服务的时候，并没有显得

特别的悲伤。“我并不是因

为有多爱它才来你们这里为

它提供善终服务的，实际上

我们相处才两个月左右，我

只是觉得把它随便丢到垃圾

桶里肯定是不行的，这样有

可能会造成病菌的传播，甚

至流到餐桌上去。必须要采

用一种较为环保和科学的处

理方法，我觉得无害化处理

还是很不错的选择。”

潇潇告诉记者，宠物殡

葬之所以能够被大家接受和

认可，主要是跟大家对待动

物的态度有很大关系的。以

前大家并没有把这些小动

物当成人类的好朋友来看，

有些地方甚至出现了所谓的

“打狗队”，他们觉得动物会

干扰到人的正常生活。所以，

动物死了以后，尸体也是随

便扔到地里、垃圾桶或者是

河流里。“但现在不同了，很

多人已经把宠物当成家人一

样看待了，市民对他们也不

再像以前那样排斥了。”

长沙市小动物保护协会

的志愿者现在有 3000 多人，

这些人分布在各个社区，除

了进行动物保护的宣传和对

流浪动物救助基地的日常护

理工作外，他们还承担着社

区流浪动物的保护和群养工

作。

潇潇也在社区里养了十

多只流浪猫，她会定期给它

们放一些食物，哪天哪只没

有来，她都会细心留意。以

前，她在社区进行这项工

作的时候，多少都是有点偷

偷摸摸的感觉，因为怕其他

人指责把她流浪动物吸引过

来。现在，她不仅能大大方

方的喂养这些流浪动物，而

且还不时有邻居告诉她哪里

有流浪猫和狗。“除了我之

外，在我们社区我就看到，

有人还特意打包好食物放在

偏僻的小角落里。”

潇潇称，这些变化当然

也与动物保护组织的大力宣

传，以及国家对动物的保护

力度有关。特别是有关宠物

喂养的，长沙市相关部门也

出台了一系列动物饲养的办

法和规定，这对于规范大

家的行为也起到了很大的作

用。从某种程度上来说说，

让老百姓放心了很多，对宠

物的敌意大大减少。

不过，在一位不愿透露

姓名的动物保护人士来说，

宠物殡葬的兴起以及被认

可，对宠物爱好者来说，也

是一种无奈之举。“到目前

为止，我国都没有宠物尸体

处理的官方途经。老百姓只

能选择丢弃或者是掩埋，可

是埋的话，对于城里人来说，

哪里又有那么多合适的地方

呢？”

在宠物爱好者刘女士看

来，她之所以能够接受宠

物殡葬，当然还有一个更为

重要的原因，那就是经济水

平的提高。“以前，经济条

件肯定是不够的，一个家庭

只能解决温饱问题，又怎么

能指望他们会花多少钱去给

宠物殡葬呢？现在就不同了，

大家的经济条件普遍都改善

了，即便花上几千块，有些

人也是不会太在乎的。”

“你们可以给我的小鸟

进行殡葬服务吗？”虽然说

这个客户的咨询让喻竹都着

实吃了一惊，但从某种程度

上印证了刘女士的想法，越

来越多的人愿意把钱花在宠

物上。

喻竹笑着告诉记者，除

了常见的猫和狗以外，他们

的服务对象也有兔子，但说

要给一只小鸟办殡葬，还真

的是头一次，不过她相信，

这样的客户说不定以后会经

常有。

不管是狗，是猫，还是

兔子，送来这些宠物的主人

们留给菩提树工作人员的印

象都是，对宠物的爱和对动

物生命的平等对待。

“好多客户真的就是把

宠物当成人一样看待，他们

之所以选择来这里，不仅是

因为爱，更重要的是觉得它

也是一条生命，应该得到最

完满的善终。”工作人员小

胖说。

支持宠物殡葬商业化操作，但必须合法
“宠物殡葬这一块确实具有

较大的市场空间，不少宠物爱

好者也有这方面的需求，商家

如果在这方面推出相应的服务，

我们还是很支持的，因为他们

的商业行为在某种程度上也可

以承担一定的社会责任，为动

物尸体的无害化处理带来好的

影响。”长沙市动物卫生监督

所的相关负责人称，前提是这

些服务必须符合相应的法律法

规，取得工商、环保以及当地

村民签字同意等手续。该负责

人告诉记者，5月22日，《湖南

省实施 < 中华人民共和国动物

防疫法 > 办法》正式获得通过，

该办法从 8月1日起正式实施，

其对动物的防疫以及无害化处

理等都做了较为明确的规定，

并对弃置动物尸体等行为也给

出了明确的惩罚措施。

该负责人表示，目前在长

沙城区的宠物数量大概是五

六万只左右。这些年来，市民

对待宠物的观念有了较大的变

化，越来越尊重宠物，把它们

当做一个平等的生命来看待，

这种观念的变化也反映在对待

宠物尸体的处理上。该负责人

称，对动物尸体进行无害化处

理，这是一种科学、环保的处

理方法，可以避免因弃置动物

尸体或者是掩埋不到位等带来

的后果，可以有效防止动物疫

情的发生，以及对人的身体健

康带来的危害。“动物无害化处

理这一块，全国也都还处在发

展的起步阶段，2014 年长沙市

政府发布了关于加快推进动物

无害化处理体系建设的意见，

预计到2018 年可以形成动物无

害化处理中心统一收集处理体

系。”

长沙宠物殡葬之路

位于北京南部的一块宠物墓地，清明来临，主人为它带来了食物和礼品。图片来源 : 腾讯图片

■链接

英国大约有1100万只宠物，

每年整个宠物殡葬市场产值高

达 35 亿英镑，其中 30%为宠

物殡葬业的利润，宠物殡葬业

已经形成了一个成熟的产业，

英国宠物的火化场数量达到了

320 多家。历史最长的剑桥宠

物火化场，成立已经有 25 年，

从建立之初平均每天只有 2 个

客户，发展到现在每星期大约

提供几百个服务项目。宠物殡

葬业可以提供诸如火化、棺木、

宠物墓地和慰问卡等服务。此

外，还有网上虚拟宠物墓地，

专门接受宠物主人表达哀思的

热线电话和支援团体等。

日本的宠物殡葬不但有宠

物火化、宠物葬礼、宠物墓地，

甚至还有专为宠物服务的寺庙。

日本的宠物火葬场，不仅提供

宠物火化服务，还提供告别仪

式、骨灰存放等服务。宠物殡

仪馆还设有祭坛，可以举行一周

忌、四十九日忌、一年忌等名目

繁多的祭祀。寺庙的僧侣也是“生

财有道”，提供诵经超度宠物亡

灵、起戒名等服务。

在香港，宠物医院提供善

终服务。据悉，由2002 年成立

的食物环境卫生署主管小型动

物尸体收集服务，由经批准的

大型宠物医院提供专门宠物善

终服务，宠物遗体火化后骨灰

盒可以存放灵室之中，每个骨

灰盒柜里有独立锁阁，主人可

以放一些宠物生前喜欢的玩具。

像这样的柜位以大小不同收取

租金为1000至 2000 港元不等。

国外宠物殡葬发展情况


